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□半岛记者 杜金城

3月26日晚，中国外交部发布公
告，从28日零时起暂时停止外国人持目
前有效来华签证和居留许可入境。毫无疑
问，这项公告对于尚未开始的中超、CBA等职
业联赛都将产生很大影响。那些目前还没有来
到中国的外援、外教短时间内无法来到中国。
从目前疫情在国际上蔓延的趋势看，这道限制
令何时能够解除显然是未知数。曾有传言称，
CBA计划在五一后开赛，而中超新赛季的开赛
时间也基本敲定在五六月份。但如果外援、外
教难以回归的话，那这些职业联赛无论是开打
还是重启，都存在相当大的难题。

没回来的外援“回不来了”

虽然中超、中甲、CBA联赛都没有开赛，
但一直有传闻称，距离开赛时间已经不远。所
以过去一段时间，各家俱乐部纷纷通过各种
渠道联系并召回各自外援。但因为疫情蔓延
的关系，来中国的航班大幅减少，还有一些外
援持观望态度，这使得各职业联赛有超过70
名外援没有回到中国。
在外交部发布的公告中写道：鉴于新冠

肺炎疫情在全球范围快速蔓延，中方决定自
2020年3月28日0时起，暂时停止外国人持目
前有效来华签证和居留许可入境。同时外交
部也明确表示，这是中方为应对当前疫情，参
考多国做法，不得已采取的临时性措施。中方
愿与各方保持密切沟通，做好当前形势下中
外人员往来工作。中方将根据疫情形势调整
上述措施并另行公告。
在外交部发布公告前，中超、中甲以及

CAB各俱乐部都在通过各种渠道争取本队
外援尽快归队，有的俱乐部甚至动用私人飞
机接球员回国。但即便是这样，在中超层面仍
有30多名外援没有回到球队，CBA有20多名
外援仍留在美国，中甲也有10多名外援没有
与球队汇合。大体估算下来，各职业联赛未能
归队外援总数超过了70人。
在最新的入境规定出台后，所有俱乐部

的人员都在第一时间向中国足协、中国篮协
以及多个相关部门了解询问是否会对外援有
所影响，得到回答的是：目前外援、外教的签
证都在这一次的限制之内，也就是说这些人
员暂时都无法入境。这意味着，在28日0时前
无法赶到中国的外援、外教暂时被关在中国
大门之外，短时间内无法与球队汇合。

外援回不来联赛也难启

一纸限令彻底封死了外援、外教们的“返
工”之路。如果限令短时间内没有解除，那这
些外援外教只能留守在家中等待。而与他们
息息相关的中国各职业联赛大概率不会启
动。要知道，外援、外教在职业联赛中扮演着
非常关键的角色。缺少这些元素，那联赛的观
赏性、商业价值都将大打折扣。
按照中国足协原来的计划，在国内疫情

稳定之后，中超联赛有望在五月底或是六月
初开启新赛季；CBA联赛的形势更加乐观，
中国篮协此前有过在四月中旬用赛会制空场
比赛的形式重启联赛。但后来因为东京奥运
会延期，CBA重启不再急于一时，篮协将联
赛重启的日子定在五一前后。
正所谓“计划没有变化快”，随着26日晚

外交部发出公告，这也意味着中超联赛、中甲
联赛以及CBA联赛尚未归队外援和外教
们短时间都无法回到中国。对于这样突
如其来的变化，无论是足协、篮协还
是各家俱乐部都会感到意外，但

在目前这样的大环境下，大
伙肯定会服从大局，再次对联
赛开启计划做出调整。毕竟目前防
控疫情依然是头等大事，体育赛事在
健康安全面前肯定会被往后排。
在外交部公告发布会后，职业联赛势

必继续推迟。等到外援外教归来之后重新
开始才是最佳方案。尽管有很多球迷在看
到限令发出后，第一时间给出自己建议，就
是以“全华班”来开启这些职业联赛。但这
显然是不太可行的事，就算足协篮协同意，
各家俱乐部也未必同意。

青岛两家俱乐部做好准备

征战中超的青岛黄海足球俱乐部与参
加CBA联赛的青岛国信篮球俱乐部都受
到了新限令的影响，因为两队都有外援没
有归队。其中，国信双星男篮的三名外援目
前都在美国，黄海不仅有外援未归，主帅利
略也还在西班牙。
黄海队的四名外援中有两位已经来到

青岛，分别是塞尔维亚中后卫武科维奇、法
国边锋亚历山德里尼。两人很快就要结束隔
离生活，参与到黄海队合练当中。而目前的
一纸限令让还未来到中国的黄海队其他两
名外援米纳拉与克莱奥变得归期难料。克莱
奥前段时间已经计划来中国，但因为孩子生
病耽搁了行程；米纳拉则是因为意大利疫情
严重，始终没有得到工作签证，只能继续留
在罗马。此外黄海队的主教练利略，此前因
为机票被取消，最终待在了西班牙家中。目
前看来，这三人短期内无法回到中国。
对于这样情况，黄海俱乐部上下也很

无奈。“政策方面的变化，俱乐部必须无条
件服从，我们也是第一时间和外教外援进
行了沟通，现在这种情况只能耐心等待。”
黄海俱乐部的工作人员这样说道。
国信双星男篮的三名外援亚当斯、约

翰逊和伯顿一直与俱乐部保持联系，三人
在美国也保持着系统训练。俱乐部总经理
张北海也表示，限令来得比较突然，“还是
希望疫情能够尽快得到控制，解除禁令，让
咱的联赛回归正常吧。”

存在被取消的可能吗？

目前看来，想要在春暖花开的时候看
到中国足篮职业联赛应该是比较困难的
事。因为事发突然，足协篮协肯定都在全力
应对研究下一步的联赛方案。CBA公司在
27日下午就召开了总经理会议，但并没有
拿出具体措施。
CBA常规赛已经进行了大半，如果一

拖再拖，不仅会破坏本赛季赛程，甚至可能
影响到下赛季的展开。比如拖到七八月份开
打的话，那势必会压缩或延长下赛季赛程，
对国家队备战又会产生影响。目前看，解决
CBA联赛重启还有一个办法。那就是有外援
的球队在对阵没有外援球队时，外援上场规
则与对阵八一队时完全相同，即四节四人
次。这也是联赛规程当中明确规定的。

至于中超、中甲，因为
新赛季还未开打，所以调整
空间比较大。不过
有球迷建议，直接
取消本赛季剩余比
赛。但这显然是属
于比较极端的情况，

即便不考虑其他，光是经济上的损失、外
援的合同、最终的冠军归属等问题，
也是基本无法解决的棘手难题。

国信双星外援约翰逊滞留美国。（资料图片）

黄海外援克莱奥仍在巴西。（资料图片）
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